



*Legislatura de la Provincia  
de Río Negro*

PROYECTO DE DECLARACION

La Escuela Militar de Montaña "Tte. Gral. Juan Domingo Perón" que se encuentra ubicada en la ciudad de San Carlos de Bariloche, desde hace muchos años cumple diferentes funciones para con su localidad, la provincia de Río Negro, el país y el mundo, realizando, además de la formación educativa de nuestro Ejército de Montaña, destacadas actividades educativas, culturales, sociales deportivas y demás, que contribuyen a incorporar, como ciudadanos, un patrimonio muy importante en dicha disciplina. Es de destacar que es la única Unidad del Ejército Argentino con presencia permanente en la provincia de RIO NEGRO, y que su presencia en la Cordillera de los Andes, en diferentes actividades que ha realizado, han tenido como finalidad, además del entrenamiento específico militar de sus miembros, la reafirmación de la soberanía a lo largo de nuestro territorio.

FUNDAMENTOS

1-Histórico

Dentro de sus instalaciones se encuentra el Museo Militar de las Tropas de Montaña del Ejército Argentino, denominado "Teniente General Edelmiro Julián FARREL", destinado a la historia de esta especialidad en el país, desde sus orígenes hasta nuestros días, haciendo referencia a las distintas etapas que atravesaron estas tropas en su evolución y organización tecnológica a lo largo de su historia.

El mencionado Museo es visitado por Colegios primarios y secundarios de San Carlos de Bariloche durante las Jornadas de Puertas Abiertas que organiza el Instituto; por estudiantes universitarios con los que se mantienen actividades de intercambio, como lo han sido la Universidad de El Salvador y la Universidad Católica Argentina en los dos últimos años; y por público en general, turistas y residentes, que visitan en forma periódica a la Escuela.

Es importante mencionar, que parte del pabellón central se encuentra dedicado a la relación de la Escuela con su ciudad, destacando los aportes en recursos humanos y materiales que se han hecho al desarrollo de la infraestructura de Bariloche, principalmente en su red vial.

Además, se encuentra a la fecha en su fase final, la instalación de un nuevo museo de montaña denominado "Dr. Alfredo MAGNANI", en honor a este pionero y destacado hombre del Andinismo Argentino, que por su tipo,



## *Legislatura de la Provincia de Río Negro*

será uno de los pocos museos de estas características en Latinoamérica.

En él, se podrán observar materiales, equipos, fotografías, actividades, etc, de los deportes de montaña, desde sus orígenes hasta nuestros días, ya sean propias del ámbito nacional como internacional.

Contendrá una gran cantidad de material de montaña, histórico, perteneciente a personalidades del deporte en montaña, tales como los grampones de Tomas KOOP, de Alemania y de Dorly MARMILLOD, de SUIZA; las piquetas del Padre Fernando DE LA MORA, de MEXICO y de Víctor OSTROWKI, de POLONIA; el trineo de Juan Jorge LINK, de ALEMANIA, etc.

### 2-Cultural

En cuanto a este ámbito, podemos mencionar que este Instituto tiene un gran numero de reliquias historicas-culturales tales como, las dos primeras litografías del Cerro ACONCAGUA de Pedro José Amadeo PISSIS, de FRANCIA,

del año 1875; veintitrés retratos de algunos pioneros del Andinismo en la ARGENTINA, donados por la Universidad del Salvador y pintados por la artista plástica Adriana SCARSO; una pala incaica que fuera bajada del cerro LLULLAILLACO; una bastón incaico del cerro ANTOFALLA; mapas de la época de zonas cordilleranas de nuestro país de distintos autores extranjeros, entre otros materiales y cuadros.

Por otro lado, la escuela posee una Biblioteca con mas de dos mil libros, y una videoteca de mas de ochenta videos referente a la montaña y a otros temas. Parte del material bibliográfico tiene valor histórico por sus años de edición y por su importancia.

No podemos dejar de hacer referencia también, al gran numero de expositores que nos han ilustrado con sus conferencias, seminarios y cursos dados tanto al personal militar como a la comunidad barilochense, especialmente en el marco de actividades del Centro de Estudios Estratégicos "Francisco P. MORENO" que funciona en este Instituto. La temática de estas actividades culturales esta orientada a satisfacer necesidades intelectuales relacionadas con el ambiente de montaña y con la región. Para mencionar algunas de las que se han desarrollado durante el periodo 2004/2005, cabe destacar a la Dra. María Constanza CERUTI, reconocida a nivel mundial por sus investigaciones referidas a la arqueología de montaña; el Dr. Luis FASANO, miembro de la Fundación Museo de La Plata y escritor del libro "Perito Francisco P. Moreno: un héroe civil"; los Dr.(es) Ramón CHIOCCONI y Diego IGLESIAS, especialistas en medicina de montaña.



*Legislatura de la Provincia  
de Río Negro*

3- Edificio

Los cuarteles que hoy ocupa la Escuela Militar de Montaña han sido erigidos en 1937 y ocupados por la entonces denominada "Agrupación Militar Bariloche".

En sus instalaciones se han respetado el estilo arquitectónico andino, el cual emplea los nobles materiales que la ciudad y sus alrededores nos ofrecen, como lo son básicamente, la piedra y la madera. La construcción de la mayoría de sus dependencias forma parte de una década dorada desde el punto de vista edilicio, como lo fue la década del 30, en la cual se levantaron también los mas emblemáticos y distintivos edificios de Bariloche.

Originalmente en las afueras de la ciudad, por la cantidad de efectivos que históricamente alojó, ah sido y sigue siendo un polo que contribuye al desarrollo social, económico y cultural de nuestra localidad.

4- Educativo

Este Instituto es el rector de la doctrina técnica - táctica y de la educación específica de montaña del Ejército Argentino, para los oficiales y suboficiales de nuestro Ejército, extendiéndolo a otras Fuerzas Armadas y de Seguridad del País; a Instituciones Civiles de la ciudad y de otras provincias, a las cuales invita y beca; y a estudiantes de otros países de acuerdo a planes de intercambio, constituyendo un claro ejemplo de la trascendencia que tiene este Instituto en el país y en el exterior, como centro de instrucción de montaña.

La Escuela Militar de Montaña integra como miembro observador, de la Asociación Internacional de Escuelas Militares de Montaña, con sede en SUIZA, participando año tras año con sus miembros en las asambleas y en el comité técnico de este organismo.

5- Deportiva

En sus instalaciones, se cobija a un número importante de atletas que representan a la Institución, a la ciudad, a la provincia y al país, en eventos nacionales e internacionales, entre los que podemos mencionar las competencias internacionales para Tropas de Montaña, el Campeonato Sudamericano de Biathlon, el Campeonato de Esquí de tropas Alpinas en ITALIA, la Copa de EUROPA, la Copa del Mundo, Olimpiadas de Invierno, etc.

Entre los integrantes del Equipo Militar de Esquí de los últimos tiempos, podemos mencionar a Cristian, Belén y Macarena SIMARI, Carola CALELLO, Carlos Manuel BUSTOS y Facundo AGUIRRE.



## *Legislatura de la Provincia de Río Negro*

Relacionado con el BIATHLON, es de destacar que San Carlos de Bariloche, debido a la presencia del Equipo Militar de Esquí en este Instituto, se constituyó en la sede del Primer Campeonato Sudamericano de esta Disciplina. Este hecho que ha sido un hito para la historia del deporte, fue organizado y desarrollado por la escuela militar en el cerro OTTO en el año 2000, bajo la supervisión de la IBU (INTERNATIONAL BIATHLON UNION) y de acuerdo a las reglamentaciones que rigen a este organismo internacional.

Las tropas del Ejército de Montaña han sido pioneras en muchos lugares de montaña de nuestro país y del mundo, entre las que se pueden destacar: el primer argentino en la cima del Cerro TRONADOR, el entonces subteniente Emiliano HUERTA; del ACONCAGUA, el entonces Teniente Nicolás PLANTAMURA; la primera expedición invernal al ACONCAGUA dirigida por el entonces Mayor Emiliano HUERTA; del DOMUYO; del Pico Cardenal SAMORE; del Volcán PISSIS ascendido por el Teniente Coronel José HERNANDEZ, Suboficial Principal GONZALEZ, Cabos Primeros RODRIGUEZ y ZUGASTI; el primer cruce de Hielos Continentales Este - Oeste, realizado por la expedición del entonces Mayor Emiliano HUERTA; tres expediciones más a los Hielos Continentales salidas desde Bariloche: la primera, en el año 1993, a cargo del entonces Teniente Coronel Mauricio FERNANDEZ FUNES quienes realizaron un rescate de médicos del Hospital de Niños "Ricardo GUTIERREZ" que se hallaban extraviados, hecho de gran trascendencia periodística a nivel nacional; la segunda, a cargo del entonces Mayor Alejandro VALERO en el año 1999; y la tercera, en 2004, a cargo del actual Subdirector Teniente Coronel Gustavo CURTI; la Primera, Segunda y Tercera Expedición Argentina al HIMALAYA, dirigida por los entonces Teniente Francisco IBAÑEZ, en el año 1954, Mayor Emiliano HUERTA, en el año 1955 y el Teniente Coronel CATIVA TOLOSA, en el año 1971, respectivamente; el CHAÑI, por el entonces Teniente Primero Pedro Miguel DI PASCUA, etc. solamente para recordar algunas actividades y nombres.

En gran medida, la mayoría de estas expediciones tienen relación con la Escuela Militar ya sea porque son planificadas en ella o bien, porque sus miembros han adquirido las capacitaciones técnicas necesarias para afrontar estas actividades, en el aula a cielo abierto más grande que dispone el Ejército, cual es el sector cordillerano de San Carlos de Bariloche.

Este Instituto y la ciudad toda, estuvieron representados en el HIMALAYA, en la Expedición Internacional al Monte GASHBRUM de 8035 mts de altura, ya que unos de los integrantes, el Mayor Fabián IRIBAS, formó parte de ella.



*Legislatura de la Provincia  
de Río Negro*

6- Apoyo a la Comunidad:

El apoyo a la comunidad que efectúa este Instituto ante desastres naturales, incendios, avalanchas, inundaciones y rescates de personas, ha permitido que este instituto sea considerado un elemento de gran utilidad y que acompañe permanentemente el devenir histórico de la ciudad de San Carlos de Bariloche y de nuestra provincia ante hechos de gravedad, como lo fueron en los últimos años, la búsqueda de Nahuel GONZALES CANOSA y los afortunadamente ya lejanos incendios forestales de 1999.

Otro ejemplo, es el apoyo que se ha brindado a través de los instructores a los sectores de mas bajos recursos económicos de la ciudad, organizando campamentos juveniles que permitan insertar a grupos de barilochenses en las actividades en la montaña.

Por ello:

Autor: Claudio Lueiro



*Legislatura de la Provincia  
de Río Negro*

## **LA LEGISLATURA DE LA PROVINCIA DE RIO NEGRO**

### **DECLARA**

**Artículo 1°.-** Declarar patrimonio histórico, cultural, edilicio, educativo y deportivo de esta Provincia a la Escuela Militar de Montaña "Tte. Gral. Juan Domingo Perón" de la localidad de San Carlos de Bariloche.

**Artículo 2°.-** Comuníquese y archívese.